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Вядомаму маг iлёускаму вучонаму-
г iсторыку, прафесару Ўн iверс iтэта iмя 
А.Куляшова I гару Марзалюку не дадуць 
спакойна памерцi сваёй смерцю. 

То тут, тоiтам равуць экскаватары,угрызаючыся 
ў магiлёускiя культурныя слаi i ў прафесарскае 
сэрца. Усе ведаюць - пачаўшы нешта капаць, 
трэба спачатку пазваць Марзалюка са студэн-
тамi-археолагамi, але практычна нiколi гэта не 

робiцца. Вось свежы  прыклад: 11 чэрвеня пад 
вокнамi будынка фiлармонii, што месцiцца на ста-
ражытнай Тэатральнай плошчы, экскаватар пачаў 
капаць траншэю. I праз колькi хвiлiн узнiкла гара з 
рэшткау чырвонай цэглы, а з-пад зямлi паказалiся 
нейкiя старажытныя падмуркі. Тут бы i  папрацава-
ць шаноўнаму прафесару, але дзе там!.. 

Праўда, трэба адзначыць, што пасля экска-
ватара ўсё рабiлася вельмi акуратна: адзiн пра-
цаўнiк з рыдлёўкай корпаўся у ямцы, а астатнiя 
чатырнадцаць (!) чалавек вельмi ўважлiва за iм 

назiралi. Можа гэта новая методыка правядзення 
работ з улiкам наяўнасцi  гiсторыка-археалагiчных 
каштоўнасцяў?

А можа крыху пазней i прыбег доктар гiстарыч-
ных навук Марзалюк - каб, убачыўшы  гэты вэрхал, 
атрымаць свой чарговы перадiнфарктны стан?

Шаноуныя будаунiкi! Дайце прафесару дажыць 
да глыбокай старасцi i спакойна памерцi ў атачэн-
нi шматлiкiх вучняу! Цi вы не людзi?..

Мiкола ЯЦКОЎ.

ПАКУЛЬ МАРЗАЛЮК НЕ ПРЫБЕГ
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На минувшей неделе довелось 
посетить нашу южную соседку с 
очередным, прекрасно организо-
ванным Ровенским ресурсным цен-
тром, визитом. На примере города 
Ровно и райцентров Ровенской 
области наша группа, составленная 
из десяти общественных активис-
тов разных регионов Беларуси, 
имела возможность своими гла-
зами наблюдать за переменами, 
происходящими в соседней стране. 
Мы также увидели, как органично 
сотрудничают в демократической 
стране структуры власти и обще-
ственный сектор (так называемые 
негосударственные организации 
– НГО).

Нужно сразу отметить, что в 
богатых демократических странах 
общественному сектору отводится 
очень важная роль, поскольку он, 
поскольку он позволяет наиболее 
широко раскрыться потенциалу 
граждан. Там существуют очень бо-
гатые фонды, которые готовы под-
держивать развитие общественной 
активности. При этом контакты с 
официальными властями у обще-
ственников определяются необхо-
димостью совместного решения тех 
или иных местных проблем. Логика 
тут простая: если у тебя есть сосед, 
то ты заинтересован, чтобы он жил 
пристойно и богато, не создавая 
тем самым тебе проблем. 

А вот если глава соседской семьи 
– пьяница, дебошир и самодур, то 
помогать ему нет смысла: либо про-
пьет, либо прогуляет (неважно – с 
девками, или в хоккей), а дети ос-
танутся голодными и запуганными. 
В этом случае эффективнее давать 
еду и образование детям. В этом 
случае у них будет шанс выжить и 
стать достойными людьми.

В Украине власть и обществен-
ный сектор очень органично до-

полняют друг друга. Власть там 
выборная, а выборы – реальные, 
а не бутафорские. Поэтому власть 
меняется достаточно регулярно 
и те, кто вчера был у власти, как 
правило, спокойно относятся к 
перспективе оставления своего 
места. Применение же своим 
знаниям и опыту они при желании 
легко находят в НГО. Так же, как 
люди, еще вчера бывшие в НГО, 
завтра могут прийти во власть, 
имея приличный опыт организаци-
онной работы. При этом, средств в 
бюджете, как всегда, не хватает и 
чтобы привлечь дополнительные 
инвестиции, разумная власть ищет 
взаимопонимания с НГО, потому 
что именно их спонсируют более 
богатые коллеги из зарубежья.  

В Украине на местных выборах 
после Оранжевой революции сме-
нилось более половины составов 
местных Советов и выбраны более 
60% новых мэров. В частности, в 
Ровенской области к власти при-
шли представители Блока Юлии 
Тимошенко и союза “Наша Украи-
на” – вчерашние оппозиционеры. 
Поэтому, хорошо понимая нашу 
ситуацию, местные власти очень 
искренне и с уважением (даже с 
каким-то “официозом”) относились 
к нам, как к представителям Бе-
ларуси. И только потом, во время 
неформальных контактов, говори-
ли: “Держитесь, правда на вашей 
стороне. От оппозиции до власти 
– один шаг”.

Вообще же система местного 
управления в Украине радикально 
отличается от нашей. За последние 
16 лет, живя в условиях, хотя и не 
идеальной, но все же – демокра-
тии, Украина сделала решительный 
шаг к активизации общества. Там 
простой человек, столкнувшись 
с несоблюдением свои прав, не 

начинает писать жалобы от на-
чальника ЖЭУ до президента, а 
собирает подписи, подает в суд (в 
том числе и на органы власти) и 
часто выигрывает! А после, войдя, 
что называется во вкус, выдвигает 
свою кандидатуру и выигрывает 
выборы. Посему и власти боятся 
игнорировать проблемы простого 
человека, поскольку над ними 
висят мечом очередные выборы, 
где народ может проголосовать 
за других.

Любое значительное решение, 
принимаемое местным Советом, 
проходит процедуру общественных 
слушаний. Это значит, что назнача-
ется место и время встречи, куда 
может прийти любой житель, и где 
представители власти сообщат на-
роду о своих предложениях, а люди 
могут высказать свои суждения за и 
против. Здесь же и газетчики, и те-
левиденье (в райцентрах имеются 
по 1-2 местных телеканала), посему 
продвинуть какую-либо дурость, 
либо чьи-то узкие интересы влас-
тям практически нереально.

В основном работу местных 
властей можно свести до двух на-
правлений. Первое – исполнение 
своих обязанностей по поддержке 
социально-экономического раз-
вития региона и каждого человека 
в отдельности. Второе – поиск и 
максимальное привлечение в реги-
он новых инвестиций и финансиро-
вания. И вот именно в привлечении 
инвестиций общественный сектор 
оказывает властям неоценимую 
помощь. Именно благодаря НГО ты-
сячи людей получили возможность 
посетить европейские страны, 
получить образование, завязать 
очень нужные связи с зарубежьем. 
Более того, подготовленные евро-
пейцами украинские специалисты 
помогают сегодня власти разра-

батывать стратегии регионального 
экономического развития. Этот 
документ наиболее полно и разно-
сторонне отображает планы разви-
тия экономики и социальной сферы 
региона на долгосрочный период. 
Любой потенциальный зарубежный 
инвестор, ознакомившись с этим 
документом, видит, куда он идет, 
что ждет его впереди, а также 
уровень знаний и образованности 
здешних элит.

Большие средства направляются 
Евросоюзом и на разные социаль-
ные и образовательные проекты, 
цель которых – содействие раз-
витию общественной активности. 
Здесь нужно отметить, что форми-
рование и использование местных 
бюджетов в Украине значительно 
отличается от нашей практики. Там 
большая часть районных бюдже-
тов передается непосредственно 
сельским Советам, которые сами 
финансируют собственные ЖКХ, 
больницы, школы. Из районного 
финансируются общерайонные 
дела: строительство дорог, по-
жарные, милиция, и.т.д. Поэтому и 
люди очень ответственно относятся 
к местным выборам, поскольку 
от того, кто попадет в сельсовет, 
зависит уровень социальной сре-
ды, да и просто решение мелких 
ежедневных вопросов.

Дополнительное финансирова-
ние, привлекаемое НГО, в основ-
ном осуществляется в следующей 
форме: группа людей (зачастую 
с подачи властей) пишет проект, 
к примеру, на благоустройство 
деревни, строительство ФАПа, 
ремонт школы, приобретение ком-
пьютерного класса, и.т.д. Проект 
рассматривает комиссия в составе 
представителей власти, НГО и зару-
бежных инвесторов. Как правило, 
финансируется часть проекта: в 

Украина, как она есть
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основном – приобретение мате-
риалов. А вклад общественности 
– совместная работа. Такой подход  
позволяет решить несколько про-
блем сразу: власти решают соци-
ально-экономические проблемы 
без дополнительного расходования 
ресурсов, НГО и зарубежные парт-
неры приобретают популярность и 
создают себе положительный имидж 
у населения, а общественность вмес-
те делает добрые дела и учится быть 
ответственной за свою судьбу.

Анализируя этот опыт, прихожу 
к мысли – как много мы теряем! 
Ведь в нашей стране деятельность 
НГО (настоящих общественных 
организаций, созданных людьми, а 
не подкармливаемых государством) 
фактически запрещена. Сколько 
интересных проектов и предложений 
готовы представить нам сегодня за-
рубежные партнеры! Но их реализа-
ция практически невозможна из-за 
препятствий, создаваемых нашим 
законодательством. Боится наша 
власть общественной активности, 
пытается направить ее в нужное 
для себя русло. Но общественная ак-
тивность, она ведь такая – либо она 
есть и развивается, не подчиняясь 
чиновничьим капризам, либо ее нет, 
а есть разные БРСМы, прикормлен-
ные властью профсоюзы, вертикаль 
и челядь “придворных” подпевал. 

О каких тут привлечениях зару-
бежных инвестиций может идти 
речь, если любой более-менее 
самостоятельный и инициативный 
человек спит и видит, как бы удрать 
за границу от нашей “стабильности”. 
А каким сигналом для потенци-
альных зарубежных партнеров 
послужат ограничения на торговлю 
с Европой, принятые Евросоюзом 
несколько дней назад? И проблема 
здесь даже не в оценке потерь эко-
номики нашей страны (по большому 
счету, невелика разница – двести, 
или триста миллионов евро), а в 
том, что нас по-прежнему никто не 
спрашивает, хотим ли мы с вами, 
уважаемые обыватели, оставаться 
на задворках цивилизации.

Андрей ЮРКОВ, тел. 623 61 08

Паводле прэсавай службы ўкра інскага 
Мін істэрства пал іўнай энэргетыкі , гэта 
зьвязана з дэфіцытам электраэнэрг і і  на 
ўнутраным ўкра інск ім рынку.

Паведамляецца, што цяпер паміж Менскам і Кіе-
вам праходзяць перамовы адносна ўрэгуляваньня 
паставак у гэтым месяцы, а таксама ўмоваў працягу 
кантракту ў другім паўгодзьдзі. 

У ходзе перамоваў “Укрэнэрга” прапанавала 
“Белэнэрга” набываць экспартныя аб’ёмы па 
рынкавых цэнах. Аднак беларускі бок не пагаджа-
ецца з такой прапановай і хоча атрымліваць больш 
танную энэргію. 

Сёлета ў студзені-траўні Ўкраіна скараціла экс-
парт электраэнэргіі ў Беларусь амаль на чвэрць у 
параўнаньні з 2006 годам.

Радыё Свабода

Украіна прыпыніла экспарт 
электраэнэргіі ў Беларусь

Адбылося чарговае паседжаньне 
аргкамітэту абласной канфэрэнцыі 
дэмакратычных с ілаў, на якое былі 
запрошаныя актывісты з рэг іёнаў 
— прадстаўнік і мясцовых каал іцыяў.

Як сказаў на яе пачатку лідэр абласной кааліцыі 
Аляксандар Сілкоў, звычайна лета – мертвы сэзон 
для палітыкі і палітыкаў, але ж нам адпачываць за-
раз некалі. Вельмі шмат у дэмакратаў нявырашаных 
пытаньняў і ўсе меньш часу застаецца да чарговых 
парляманцкіх выбараў.

Трэба адзначыць, што аргкамітэт цалкам уклаўся 
ў тыя тэрміны, што былі яму адведзеныя раней, 

і падрыхтаваў шэраг дакумэнтаў, скіраваных на 
арганізацыю працы дэмсілаў у рэгіене. Прысутныя 
ўхвалілі прынцыпы, па якіх будзе фармавацца 
склад канфэрэнцыі, прынялі за аснову праект 
Палажэньня аб каардынуючых органах, ды асновы 
стратэгіі супрацы.

Цяпер рэгіянальным кааліцыям, партыям, 
грамадзкім аб’яднаньням ды незалежным праф-
саюзам трэба будзе дэлегаваць на канфэрэнцыю 
сваіх прадстаўнікоў. Чарговае паседжаньне, на 
якім будзе каньчаткова зацьверджаны прадак 
дня канфэрэнцыі і склад яе дэлегатаў, адбудзецца 
напачатку ліпеня.

Эдуард БРОКАРАЎ

Ажыўленьне ў "мертвы сэзон"
аЛЯКСАНДАР 
с ІЛКОЎ запрашае 
ДАЛУЧАЦЦА 
ДА КААЛ ІЦЫІ 
ЎС ІМ, ХТО ХОЧА 
ПРАцАВАЦЬ 
НА КАРЫСЬЦЬ 
БЕЛАРУС І , АЛЕ 
ПРАПАНУЕ 
РАБІЦЬ ГЭТА НА 
ПАРТНЭРСкАй 
аснове
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У пачатку чэрвеня ў рамках рэспубліканскага 
семінара–вучобы грамадскага аб’яднання “Бе-
ларускі рэспубліканскі саюз моладзі” Бялыніччы-
ну наведалі шэраг яго кіруючых работнікаў. Тэмай 
семінара была інавацыйная дзейнасць БРСМ, а 
ўдзельнічалі ў яго працы начальнікі аддзелаў 
па справах моладзі аблвыканкамаў, першыя 
сакратары абласных і гарадскіх камітэтаў БРСМ 
начале з першым сакратаром ЦК ГА “БРСМ” 
Леанідам Кавалёвым. Госці паразмаўлялі ў рай-
выканкаме, наведалі раённы Цэнтр культуры, а 
потым паехалі ў вёску Вялікая Машчаніца.Тут 
яны азнаёміліся з працай гатэльнага комплекса 
“Мара”і малочна–таварнага комплекса ” Новай 
Друці”. Завяршыўся семінар добрым застоллем 
каля Вослеўкі ў зоне адпачынку “Глушцовае 
такавішча”, дзе вельмі любіць “расслабляцца” 
наша кіраўніцтва.

Жыхары Машчаніцы былі вельмі ўражаны 
колькасцю маладых чыноўнікаў. Як сказала 
мая знаёмая работніца комплекса Лена:” Дзе 
ж мы будзем атрымліваць добрую зарплату - іх 

жа ўсіх накарміць трэба.” І на самай справе ГА 
“БРСМ” фінансуецца за кошт рэспубліканскага 
бюджэту, прычым фінансаванне гэта значнае. 
Таму жадаючых зрабіць кар’еру ў “новым кам-
самоле” дастаткова.У кожным раёне створаны 
камітэты БРСМ, у якіх на сталай аснове працуе па 
некалькі маладых людзей, атрымліваючы за гэта 
добры заробак. Многія з іх ні дня не працавалі 
ні на якай вытворчасці, а пасля заканчэння 
работы ў БРСМ звычайна пераходзяць на працу 
ў выканкамы, міліцыю і КДБ. А акрамя “новых 
камсамольцаў” у кожным райвыканкаме ёсць 
жа яшчэ аддзелы па працы з моладдзю, ідэала-
гічныя аддзелы і аддзелы адукацыі, у якіх працуе 
процьма чыноўнікаў і зарплаты у іх не такія, як 
у працаўнікоў вёскі і ўсе гэтыя людзі “работают 
с молодёжью”.

Толькі большасці маладых людзей, з якімі я па-
размаўляў, усе гэтыя маладыя бюракраты абса-
лютна не патрэбны. Іх больш хвалюе пытанне, 
чаму у клубе ў Машчаніцы танцы бываюць толькі 
два разы на тыдзень. А ў вёску ж з’ехалася шмат 

гарадзкой моладзі і хутка прыедзе яшчэ больш. 
Што, у астатнія дні ім брындаць па вуліцы ды піць 
гарэлку? На кафэ “Мара” ў большасці маладых 
вяскоўцаў і іх бацькоў грошы не хапае, ды і чым 
заканчваюцца такія “мары” паказаў выпадак 
на гэтым тыдні, калі чацвёра маладых людзей 
атрымалі па 15 сутак арышта і вялікі штраф за 
бойку у гасцінічным комплексе.

А што, жыхары раёна забыліся пра жахлівае 
забойства сям,і з малымі дзецьмі ў Машчаніцы, 
што адбылося два гады таму, у здзяйсненні 
якога падазраюцца маладыя людзі? А нядаўні 
выпадак у вёсцы, калі сын (малады чалавек 28 
гадовага ўзросту) забіў родную маці. Вось гэта 
якраз і паказвае эфектыўнасць працы нашых 
моладзевых чыноўнікаў. Праўду кажуць, што 
ў сямі нянек дзіця без вока. Дык якіж вопыт і 
дасягненні нашы чыноўнікі ад моладзі дэманс-
травалі ў Машчаніцы?

Іван Барысаў.

Семінар маладых бюракратаў

СУДОВЫ ПРАЦЭС 
ПРАЦ ЯГВАЕЦЦ А

Як стала вядома рэдакцыі з кампетэнтных крыніц, 
блізіцца да заканчэння судовы працэс па справе аб 
забойстве сям’і з шасці чалавек (у тым ліку дваіх ма-
ленькіх дзяцей ), што адбылося ў пачатку чэрвеня 2005 
года ў вёсцы Вялікая Машчаніца Бялыніцкага раёна. 
Праз некалькі дзён пасля гэтага жудаснага злачынства 
былі затрыманы падазрававныя ў яго здзяйсненні 
– пяць маладых людзей, жыхароў вёскі В. Машчаніца. 
Праз некаторы прамежак часу быў затрыманы шосты 
падазраваны, таксама ўраджэнец Машчаніцы.

Следства па гэтай жахлівай справе ішло амаль паў-
тара гады, а ў лістападзе 2006 года пачаўся закрыты 
судовы працэс у Магілёўскім абласным судзе, ён 
працягваецца і зараз. За гэты прамежак часу ў якасці 
сведкаў прынялі ўдзел у судовых паседжаннях больш за 
сто жыхароў Машчаніцы. Тэма нялюдскага забойства, 
магчымых яго выканаўцаў, да гэтай пары з’яўляецца 
адной з галоўных для насельніцтва раёна.

У бліжэйшых нумарах, пасля таго як будзе вынесены 
прысуд Магілёўскага абласнога суда, мы абавязкова 
больш падрабязна распавядзём пра гэта жахлівае 
злачынства.

Улас. інф.

УПОРС ТВО
Дважды за прошедшую неделю задер-

живался сотрудниками Горецкого РОВД 
микроавтобус “Мерседес”, принадлежа-
щий жителю Могилева. В обоих случаях 
в машине обнаруживалось около тонны 
“левого” лома черного металла, который 
упорный хозяин рвался вывезти в Россию, 
но доезжал только до Ленино.

МОТОЦИК Л 
ВМЕС ТО НЕВЕС ТЫ

Житель д.Сеньково Горецкого района 
обратился в милицию с жалобой на гражда-
нина, купившего у него мотоцикл “Восход” 
за 400 американских у.е. Единицы оказа-
лись даже слишком условными, так как 
были изготовлены на ксероксе. 

При проверке выяснилось, что поку-
патель “смеха ради” заказал ксерокопии 
“баксов” в одном из пунктов, оказывающих 
копировальные услуги. Уговорить обслугу 
удалось с помощью рассказа о предстоя-
щем выкупе невесты на некоей свадьбе. 
Вместо невесты, которая, видимо, так и 

осталась невыкупленной, предприимчи-
вый мужчина и прикупил себе мотоцикл. 
Остается добавить, что мошенник ра-
ботает (работал?) в весьма уважаемом 
государственном учреждении, связанном 
с перевоспитанием преступников.

СЕМЕЙНЫЙ ЭТЮД 
С ТАБУРЕТКОЙ

Около суток продолжалась семейная 
ссора в жителей Горок, подключивших к 
сему процессу милицию и медиков. Сперва 
под утро в РОВД обратилась женщина с 
жалобами на мужа, который устроил дома 
дебош и побил супругу. Чуть позже уже сам 
мужчина пожаловался милиционерам на 
то, что жена побила его самого, нанеся по 
различным частям тела около семи ударов 
табуреткой. Несколько часов спустя уже 
пострадавший снова бил свою жену. 

Итог затянувшейся истории печален – к 
вечеру оба супруга оказались в “казенных 
домах”: жена – в приемном покое больни-
цы, а ее благоверный – в милиции.

Иван МОРОЗОВ
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Вместо предисловия - небольшая 
цитата из статьи журналистки Ольги 
Пусиковой-Галиновской “Не дай себе 
засохнуть!”, опубликованной в газете 
“Советская Белоруссия” 15 июня.
“Все-таки повсеместная цивилизация 
портит людей: мы перестаем ценить 
простые веши. Например, то, что 
горячая вода день и ночь курсирует 
по трубам. Лишь лишившись этого 
блага - причем, подчеркиваю, на 
весьма краткий срок, - понимаешь, 
насколько современный человек 
зависим от технических достижений. 
Как, к примеру, выжить 2 недели без 
горячей воды? Недавно мне поневоле 
пришлось задаться этим вопросом. 
Ответы получились довольно 
неожиданные...
Что самое обидное, повода для 
возмущения “произволом” родного 
ЖЭСа и Минских тепловых сетей 
вроде как и не было: обычное дело, 
плановый ремонт труб - такое “ЧП” 
каждый год происходит. С другой 
стороны, неужто нельзя было 
вывесить предупреждение месяца этак 
за три до события? Я бы на эти две 
недели отпуск взяла, уехала куда 
подальше...”

Многие обитатели пятиэтажного 70-тиквар-
тирного дома № 43 по ул. Кирова в Глуске счи-
тают, что 10-15 тысяч рублей, которые жильцы 
каждой квартиры перечисляют ежемесячно 
в жилкомхоз на техническое обслуживание, 
уходят, как в черную дыру, а взамен они прак-
тически ничего не получают. И для этого есть 
основания.

Так, во время “прямой линии” с председа-
телем райисполкома Александром Багелем, 
проведенной в конце апреля, выяснилось, что 

факт невыполнения социального стандарта в 
части температуры горячей воды в этом отдельно 
взятом доме не известен ему. После телефонного 
звонка по этому поводу А. Багель направил в 
дом комиссию в составе начальника отдела 
райисполкома по капитальному строительству 
и жилищно-коммунальному хозяйству В. Ва-
леева и мастера жилкомхоза Пастушонок. Но, 
вооруженные большим термометром, члены 
комиссии не стали замерять температуру воды, 
чтобы убедиться в том, что она не достигает 
положенных 50 градусов. 

Этот факт давно ни для кого не является 
секретом. Жильцы дома, построенного в 1989 
году, в отличие от избалованных городским 
сервисом минчан не считают отсутствие горячей 
воды стихийным бедствием. За время своего 
вынужденного сосуществования с жилкомхозом 
они отработали свои собственные способы 
получения горячей воды из той теплой водички, 
которая поступает в их квартиры по выходным. 

Кто нашел необходимые средства, обзавел-
ся электрическим нагревателем воды. А кто 
просто набирает воду в  большую кастрюлю 
и подогревает ее на газовой плите до нужной 
температуры. 

Во время визита комиссии также выяснилось, 
что, несмотря на то, что в дом подавалась только 
подогретая до температуры человеческого тела, 
а не горячая вода, плата за нее взималась. Об 
этом извиняющимся тоном сказала мастер 
жилкомхоза. Правда, она пообещала, что будет 
сделан перерасчет.

В. Валеев, признав очевидный факт, с опти-
мизмом предложил подождать еще некоторое 
время, пока в доме не будет установлен новый 
бойлер, который обеспечит нагрев поступающей 
из котельной воды до нужной температуры.

Непонятно только, кого обманывают авторы 
отчетов и информаций о выполнении государс-
твенных минимальных социальных стандартов 
по обслуживанию населения Глуского района, 
периодически публикуемых в райисполкомовс-
кой газете и развешиваемых на стенах учреж-
дений и организаций. И для кого предназначена 

стандартная табличка, которая появилась на 
доме № 43 полтора года назад перед визитом 
А. Лукашенко, где черным по белому написано: 
минимальная температура горячей воды +50 
град. С?

Жильцы второго подъезда этого еще относи-
тельно не старого дома третий год добиваются 
проведения ремонта в своем подъезде. За два 
десятка лет, которые существует дом, в нем ни 
разу не было ремонта. И, хотя жильцы стараются 
как можно бережней относиться к своему дому, 
стены, оконные рамы и двери в подъезде давно 
уже нуждаются в покраске. 

Руководители жилкомхоза пообещали сде-
лать ремонт в подъезде еще перед выборами 
депутатов Палаты представителей 2004 г. После 
этого рабочие замазали трещины в стенах, а 
затем объявили, что им нечем их побелить, т.к. 
в жилкомхозе нет распылителя. Больше они в 
подъезде не появлялись. Неоднократные об-
ращения по этому поводу в жилкомхоз не дали 
никакого результата, в основном там отвечали, 
что нет средств. 

В то же время отчислений на техобслужива-
ние, которые отдают жильцы десяти квартир 
этого подъезда в течение нескольких месяцев, 
должно вполне хватить на косметический 
ремонт. Ведь нашлись средства на то, чтобы 
перекрасить одну сторону дома из зеленого в 
оранжевый цвет к приезду в Глуск А.Г. Лукашенко 
в октябре 2005 г., хотя этой показухи хватило 
ненадолго, и уже через полгода краска начала 
осыпаться. Через полтора года пятнистые стены 
пришлось перекрашивать специалистам из 
Могилева. И на это тоже нашлись деньги. А вот 
на ремонт подъезда денег нет. 

Неудивительно, что при таком подходе многие 
жильцы дома, разуверившись в обслуживающей 
их организации, недавно заявили об отказе 
платить отчисления на капитальный ремонт. 
Логика их проста - если капремонт дома будет 
неизвестно когда, если вообще будет, и выпла-
чиваемые ими отчисления уходят неизвестно 
куда, то зачем вообще платить.

Игорь КИРИН

К вопросу о стандартах
Или куда уходят наши отчисления?
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РА ДЫЁ «СВАБОД А»

У Нобэлеўск ім інстытуце ў Осла 
адбылася ўрачыстая цырымонія 
ўзнагароджаньня прэміяй імя Герда 
Буцэрыюса. Сярод цяперашніх 
ляўрэатаў – беларуская газэта 
“Наша Ніва”, беларуск і моладзевы 
мультымэдыйны праект “СD-mag”, 
а таксама тры выданьні ад Расе і і 
Азэрбайджану.

Як паведамілі ў журы конкурсу, да якога нале-
жаць вядомыя нямецкія і нарвэскія журналісты 
ды грамадзкія дзеячы, уключна з дыпляматам 
Гансам-Георгам Вікам, традыцыйна пераможца-
мі конкурсу становяцца лепшыя выданьні і жур-
налісты Ўсходняй Эўропы. Сёлета на атрыманьне 
прэміі прэтэндавалі 48 кандыдатаў. Паводле 
журы, “усе ляўрэаты зьяўляюцца вельмі сьме-
лымі людзьмі, паколькі вымушаныя працаваць 
ва ўмовах жорсткага ціску з боку ўладаў” 

У мінулыя гады пераможцамі ад Беларусі былі 
агенцтва БелаПАН, газэты “Народная Воля”, 

“Свободные Новости”, “Витебский курьер”, 
“Белорусский рынок”, “Брестский курьер”, 
“Белорусская деловая газета”, “Салідарнась-
ць”, журналісты Сьвятлана Калінкіна, Мікола 
Маркевіч, Ася Трацюк. 

Прэмія для лепшых выданьняў і журналістаў з 
Усходняй Эўропы была заснаваная ў 1999 годзе 
нямецкім фондам імя юрыста, палітыка і выдаўца 
Герда Буцэрыюса пры газэце “Die Zеіt” і нарвэс-
кай арганізацыяй “Fritt Ord” (Свабода слова).

Алена Струвэ

У Нобэлеўскім інстытуце ўганаравалі беларускіх журналістаў

Уважаемые доноры!
В мае 2007го года Парламент РБ и Совет Рес-

публики приняли и одобрили Закон «О государс-
твенных социальных льготах правах и гарантиях 
для отдельных категорий граждан», который отни-

мает у доноров те немногие социальные льготы, 
которые жизненно необходимы для нормальной 
организации донорства. Несколько дней назад 
Закон утвержден Александром Лукашенко. В 
связи с этим активными донорами г.Могилева 

был создан оргкоми-
тет, целью которого 
является объединение 
доноров Могилевщины 
в единую организацию, 
способную отстаивать 
права тех, кто рискует 
своим здоровьем ради 
спасения человеческих 
жизней.

С 20 по 27 июня по 
нашей инициативе в Бе-
ларуси прошла предуп-
редительная забастов-
ка доноров, основным 
требованием .которых 
является сохранение 
льгот и уважение госу-
дарства к их гражданс-
кой позиции. В случае, 
если наши требования 
не будут выполнены, 
мы намерены объявить 

бессрочную забастовку доноров. К нашей акции 
присоединяются все больше и больше доноров 
по всей Беларуси. Уже получено согласие доно-
ров Минска и доноров Гомеля.

Такая крайняя мера протеста, обусловлена 
тем, что депутаты и чиновники не разобравшись 
в социальной значимости донорства, и не посо-
ветовавшись с самими донорами и специалис-
тами в области медицины, просто убрали льготы, 
и доноры не видят другого способа привлечь к 
себе внимание.

В то же время, на срочные вызовы доноры 
будут являться, так как главная ценность для нас 
- жизнь человека. Мы приглашаем к участию в 
создании организации могилевских доноров и 
других наших акциях и тех доноров, которые в 
своей жизни хоть один раз сдавали кровь, и тех, 
кто делает это регулярно, и тех, кто по каким-то 
причинам уже не является активным донором. 
И если вы согласны принять участие в создании 
нашей, а не чиновничьей организации, то зво-
ните по телефонам, указанным в низу, Все, кто 
пострадал от донорства, получил заболевания, 
также обязательно позвоните нам.

Координатор оргкомитета, почетный донор 
Республики Беларусь, Игорь Коваленко 

Телефон горячей линии: 8-(029)-240-28-52, 
8-(0222) 25-73-05

Обращение Организационного комитета по созданию 
Могилевской областной организации доноров к донорам 
Могилевской области

В знак несогласия с несправедливой отменой льгот Игорь КОВАЛЕНКО 
сдал обратно в исполком свою медаль почетного донора
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Жители и гости Горок, которых в дни всту-
пительной кампании здесь немало, уже, на-
верное, обратили внимание на появление в 
городе новых деревянных скульптур. В местах, 
где раньше росла в лучшем случае трава, а в 
худшем – лопухи, “выросли” грибы, “завелись” 
симпатичные бегемотики, а лошадка возле 
деревянного млына словно ждет, когда ее телегу 
наполнят мешками.

Автором всех этих творений является Ана-
толий Стахов, работающий в коммунальном 
хозяйстве аж с 1985-го года. Название его 
должности, непосвященному человеку сложно 
даже и сформулировать. Помимо основной 
техники – грейдера – за Анатолием закреплен 
мини-трактор, а также – бензопила, которой 
он уже много лет валит в городе (а в последние 
годы – и за его пределами) аварийные деревья. 
С них-то все и началось.

Как рассказывает Анатолий, нижние части 
стволов зачастую бывают такой толщины, что 
не влезают в пилораму, да и на дрова их разде-
лать не так-то просто. Распилить “шведкой”, да 
поколоть – та еще работенка. Вот и пришла идея 
использовать такие заготовки для изготовления 

деревянных скульптур. С “благословения” ди-
ректора “Коммунальника” Михаила Никитенко, 
Анатолий сам решил попробовать силы в этом 
непростом, но весьма интересном искусстве. 
Первая попытка была сделана в Ленино и 
оказалась удачной. После этого из поваленных 
возле слободского моста тополей были созда-
ны “поселившиеся” возле речки Поросицы 
бегемоты. Проектировалось все на ходу, путем 
включения собственной фантазии и подсказок 
директора, который, похоже, также не на шутку 
увлекся творчеством.

Михаил Николаевич рассказывает, что теперь 
решено поставить начатую работу на более со-
лидную основу, для чего планируется приобрести 
соответствующую литературу. Сам же исполни-
тель работы тоже не прочь подучиться.

- Мой дед когда-то занимался лозоплетением, 
это для меня был лишний стимул попробовать 
сделать что-то свое. Раньше в Горках много 
скульптур ставил Игорь Скоромный. Сейчас он 
отошел от этой работы – мне бы к нему в уче-
ники. – Говорит Анатолий. Ведь для того, чтобы 
создать действительно красивую вещь, нужно 
владеть не только бензопилой, но и резцами, и 

другим инструментом. Лошадку, которая стоит 
возле мельницы мне помог доделать один наш 
рабочий, у которого есть резцы – подправил 
мелкие детали.

Надо сказать, что бензопилой коммунхозов-
ский мастер владеет виртуозно. Приглядитесь к 
его творениям – практически все они сделаны 
одним только этим инструментом. Шведские 
изготовители этой мощной машины вряд ли 
предполагали возможность такого ее приме-
нения.   

А вот мнение мэтра горецкой деревянной 
скульптуры Игоря Ивановича Скоромного:

- Эти работы по стилю отличаются от моих. Я 
максимально использовал природные формы 
с минимальным вмешательством, создавая 
поделки. Здесь же делается несколько иначе, 
я называю это подделками, в хорошем смысле 
слова, конечно, когда из природного материала 
изготавливаются скульптуры. Такой подход тоже 
имеет право на существование и новые фигурки 
и композиции, безусловно, украсят город.

Иван МОРОЗОВ, фото автора

Сейчас Анатолий Стахов работает 
над завершением композиции возле 

речки Копылки. Из этой заготовки 
должен появиться мужичок, 

управляющий телегой, на которой 
прибавится несколько мешков. А 

рядом с млыном будет установлен 
бутафорский колодец с журавлем.

Интересная 
это работа —
из бревна 
вырезать 
бегемота
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Без Могилева и Бобруйска
Состоялись очередные матчи 
чемпионата области по футболу. 
Результаты матчей второго, третьего 
и четвертого туров: Вейно – Чериков 
– 3:0, Краснополье – Осиповичи 
– 0:4, Чаусы - Кировск – 2:3, Кричев 
– Шклов – 0:0, Горки – Белыничи 
– 4:0. 
Чериков – Краснополье – 1:1, 
Осиповичи – Чаусы – 2:3, Кировск 
– Кричев – 2:0, Вейно – Горки – 4:2, 
Шклов – Белыничи – 6:3.
Чаусы – Чериков – 4:1, Кричев 
– Осиповичи – 2:3, Горки – Шклов 
– 3:1, Белыничи – Кировск – 2:3, 
Краснополье – Вейно – 2:4.

№ К И М О

1 Кировск 4 10-6 10

2 Вейно 3 11-4 9

3 Горки 4 12-6 9

4 Чаусы 4 11-8 7

5 Осиповичи 3 9-5 6

6 Шклов 4 9-8 5

7 Белыничи 4 6-13 3

8 Краснополье 4 5-11 2

9 Кричев 4 2-6 1

10 Чериков 4 3-11 1

Таблица розыгрыша после 4 туров:

Расписание оставшихся игр 
первого круга:
Июнь.
30. Краснополье–Горки, Кировск–Шклов, 
Осиповичи–Белыничи
Июль.
1. Вейно–Чаусы, Чериков-Кричев
7. Чаусы-Краснополье, Белыничи-Чериков
8. Кричев–Вейно, Шклов–Осиповичи, 
Горки-Кировск
11. Краснополье-Кричев, Чериков-Шклов, 
Осиповичи-Кировск
12. Вейно-Белыничи, Чаусы-Горки
14. Кричев-Чаусы, Белыничи-Краснополье
15. Шклов-Вейно, Кировск-Чериков, Горки-
Осиповичи
21. Чериков-Осиповичи, Кричев-Горки, 
Краснополье-Шклов
22. Чаусы-Белыничи, Вейно-Кировск

После старта чемпионата области-
2007 у болельщиков то и дело 
возникает вопрос, почему в 
чемпионате не играют могилевские и 
бобруйские команды? 

Мы побеседовали на эту тему с главным 
судьей соревнований, арбитром национальной 
категории Сергеем ОСИПЕНКО:

- То, что два огромных города в области не 
участвуют в чемпионате, я считаю преступлени-
ем против футбола. Это не развитие массовости, 
о котором сейчас так много говорят, а просто 
саботаж какой-то. В области уровень массового 
футбола падает. В этом году хоть десять команд 
собрали. Год назад было вообще восемь.
-А что скажете о неучастии 
большинства районов? Ведь играют 
только десять из двадцати одного.

- В районах слож-
нее, прежде всего 
– в финансовом пла-
не. Но при желании 
могли бы, например, 
объединиться два 
соседних райцентра 

и создать общую ко-
манду.
- Будет ли 
разыгрываться 
Кубок 
Могилёвской 
области?

- Да, для любитель-
ских команд. Рань-
ше это называлось 
Кубком Миллионов. 
Участвовать будут по-
бедители районных 
и городских Кубков 
без игроков, которые 
имеют контракты с 
клубами.

А вот мнение старшего тренера 
национальной команды по футболу, 
отвечающего за Могилевскую 
область, Вадима БРЕЖЕЗИНСКОГО:

- Я не вижу большой трагедии в том, что не 
участвует Могилев. Здесь проводится сильный 
городской чемпионат, команды которого по-
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сильнее большинства участников чемпионата 
области из районов. А вот в Бобруйске ситуация 
сложнее. Там  всегда были сильные команды - то 
же “Динамо”, например. Но сейчас им негде иг-
рать. Стадион “Фандок” перекопан – там строят 
дорогу. Остались только база “Белшины” и трени-
ровочное поле в Авиагородке. На центральное 
же поле кроме участников Национального 
чемпионата никого не пускают.
- Что можете сказать об уровне 
чемпионата области? 

- Тут надо скорее всего говорить об уровне ор-
ганизации чемпионата. Это практически везде 
проблема. Важно ведь не только забить голы и 
подсчитать очки. Важен антураж, качественная 
подготовка, чтобы болельщикам было интересно 
ходить на матчи. Да и для команд не везде есть 
условия – нормальные раздевалки, горячая 
вода. Все это и создает уровень.
- В конце июня пройдет отчетно-
выборная конференция областной 
федерации футбола…

- Мы возлагаем на нее большие надежды. 
Кандидатом на пост председателя федерации 
является Анатолий Глаз, заместитель предсе-
дателя облисполкома. Если он будет избран, то 
это, я считаю, будет способствовать развитию 
массовости футбола в области, даст толчок детс-
ко-юношескому спорту. Кроме этого будет проще 
решать вопросы с зампредами райисполкомов, 
которые курируют спортивную отрасль. 

Иван МОРОЗОВ

Более двух десятков лет футболист 
из Белыничей Сергей Пласконный 
выступает в составе команды 
своего района, оставаясь одним 
из сильнейших на поле. Учитесь, 
молодежь!

Ад 22 чэрвеня былы кандыдат у 
прэзыдэнты Беларус і Аляксандар 
Міл інкев іч распачаў паездкі 
па рэг іёнах кра іны. Спачатку 
пал ітык выправіўся на родную 
Гарадзеншчыну, адкуль нак іруецца 
на Берасьцейшчыну.

Аляксандар Мілінкевіч хоча праехаць па 
ўсёй краіне. Дзеля гэтага ён адмовіўся паляце-
ць у Бэрлін, дзе ў аўторак пачынаецца міжна-
родная канфэрэнцыя ў справах Беларусі.

“Важней, важней цяпер тут, у краіне, пра-
цаваць. Запрашэньняў шмат. І гэта карысна. 
Але тут важней”, — мяркуе палітык.

Сустрэчы з актывістамі, жыхарамі гарадоў 
і мястэчак, абмеркаваньне мясцовых праб-
лемаў і агульнай сытуацыі ў краіне, а таксама 
далейшае стварэньне разгалінаванай сеткі 
руху “За Свабоду” — вось галоўныя мэты 
паездкі, цьвердзіць спадар Мілінкевіч.

“У нас у шасьцідзесяці гарадах — людзі. 
Ёсьць пэўная сетка, ёсьць жадаючыя праца-
ваць. А зараз трэба сустрэцца, прагаварыць 

стратэгію, якую мы ўжо 
напісалі, ды пляны дзе-
яньняў.

І вельмі важна пачуць, 
што людзі хочуць рабіць 
на месцы. У нас максы-
мальная самастойнасьць. 
Мы хацелі б, каб у кожным 
гарадку (вялікім і малым) 
людзі самастойна падрых-
тавалі свае пляны на ас-
нове агульнай стратэгіі”, 
— кажа Мілінкевіч.

Тым часам некаторыя 
прадстаўнікі аб’яднаных 
дэмакратычных сілаў пап-
ракаюць спадара Мілін-
кевіча тым, што ён набірае 
сабе прыхільнікаў са складу 
палітычных партыяў.

Прынамсі, намесьнік 
старшыні Беларускай сацы-
ял-дэмакратычнай партыі 

Анатоль Сідарэвіч гаворыць:
“Мілінкевіч вэрбуе сабе людзей. Некаторыя 

паддаюцца на гэтую вэрбоўку. Прыкладам, у 
нас у Магілёве адзіная абласная арганізацыя, 
дзе склалася такая сытуацыя. Там учора ледзь 
да бойкі не дайшло”.

Лідэр пакуль не зарэгістраванага руху “За 
свабоду” гаворыць, што зьдзіўлены гэтым:

“Я яшчэ раз скажу: для таго, каб удзельніча-
ць у кампаніях руху, ні зь якіх партыяў ня трэба 
выходзіць. Я нават прашу людзей, якія хочуць 
гэта зрабіць, не рабіць.

Рух — гэта ня партыя Мілінкевіча. Рух 
— гэта ўдзел у кампаніях, у дзейнасьці. І мож-
на быць у партыі і рабіць партыйныя справы. 
Можна быць у кааліцыі партыяў і там рабіць. 
І ў нас рабіць.

Праблема ў тым, што не хапае дзейнасьці 
ўсім. Людзі не перагружаныя, наадварот 
— сумуюць. Проста ідзе барацьба, каб яны ня 
ўдзельнічалі ў кампаніях руху. Гэта барацьба 
супраць мяне. І мне сумна, што яна вядзецца 
такімі мэтадамі”.

Уладзімер Глод

Аляксандар Мілінкевіч 
распачаў паездкі па рэгіёнах
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Рашэньне адмяніць гандлёвыя 
ільготы для тавараў, як ія 
экспартуюцца зь Беларус і , 
было прынятае з прычыны 
няздольнасьці к іраўніцтва 
Беларус і выконваць правы 
незалежных прафсаюзаў. 
Гэты крок прывядзе да 
падаражаньня некаторых 
беларуск іх тавараў на 
эўрапейск ім рынку. Пра гэта 
заявіў Эўракамісар ў гандлі 
П ітэр Мандэльсан.

Паводле яго, у Беларусі абсалютна 
не выконваюцца правы працоўных 
і нормы працоўнага заканадаўства 
Міжнароднай арганізацыі працы, 
згодна зь якімі ўсе працоўныя маюць 
права аб’ядноўвацца ў прафсаюзы і за-
ключаць калектыўныя пагадненьні аб 
заробку з наймальнікамі, паведамляе 
“Аssociated Рress”. 

Стандартныя тарыфы будуць тычыц-
ца недзе 10% беларускай прадукцыі 

У сувязі з гэтым імпарт зь Беларусі 
ад 21 чэрвеня будзе абкладацца 

стандартнымі эўрапейскімі імпартнымі 
мытнымі пошлінамі. Яны на 3 працэнты 
вышэй за прывілеяваныя тарыфы, 
якімі Беларусь карыстаецца цяпер. 

На практыцы пад стандартныя 
тарыфы падпадзе каля 10 працэн-
таў беларускага імпарту ў краіны 
Эўразьвязу. Гэта тычыцца, у асноўным, 
тавараў хімічнай прамысловасьці і 
сельгастэхнікі. У гэты лік ня трапяць 
экспартаваныя нафта і газ, якія ідуць 
з Расеі празь Беларусь у Эўропу. 

Прэфэрэнцыі могуць быць вернутыя 
ў выпадку выкананьня нормаў МАП 

Эўракамісія выказала шкадаваньне, 
што Беларусь праігнаравала шматлікія 
заклікі прывесьці працоўнае закана-
даўства ў адпаведнасьць зь міжнарод-
нымі нормамі правоў чалавека. 

Аднак Пітэр Мандэльсан запэўніў, 
што як толькі Беларусь прывядзе свае 
нормы ў адпаведнасьць з патрабавань-
нямі Міжнароднай арганізацыі працы, 
эўрапейскія гандлёвыя прэфэрэнцыі 
ёй будуць вернутыя. 

Радыё Свабода 

Эўразьвяз пазбавіў Беларусь 
гандлёвых прэфэрэнцый

Старшыня Беларускага кангрэсу дэмакра-
тычных прафсаюзаў Аляксандар Ярашук назваў 
прадказальным рашэньне Эўразьвязу пазбавіць 
Беларусь гандлёвых прэфэрэнцый.

Ярашук: “Мне было вядома, што Пітэр Мандэ-
льсан у бліжэйшы час з такой заявай выступіць, 
таму што ня кожны дзень і ня кожны год такое 
рашэньне ўплывовая эўрапейская структура 
прымае, а калі гаварыць дакладней – то толькі 
аднойчы ў дачыненьні да Бірмы, дзе пануе ваен-
ная дыктатура і дзе мае месца прыгонная праца. 
Беларусь – гэта другі выпадак. 

Я таксама магу сказаць пра вялікае шкада-
ваньне, што так адбылося, але напэўна зараз 

ёсьць неабходнасьць рабіць акцэнт менавіта 
на тым, на чым рабіў Пітэр Мандэльсан у канцы 
сваёй заявы, што 21 чэрвеня ніякай трагедыі 
ня здарыцца. Уступленьне ў сілу рашэньня аб 
скасаваньні прэфэрэнцыяў не азначае, што 
дзьверы аднойчы і назаўсёды закрываюцца для 
беларускіх тавараў. 

Трэба, насамрэч, асабліва пільна зьвяртаць на 
гэта ўвагу ўраду, калі пасьля 21 будуць прымацца 
адпаведныя рашэньні. Калі будзе прысутнічаць 
адказнасьць з боку ўраду за выкананьнем рэка-
мэндацый Міжнароднай арганізацыі працы, то 
застаецца вялікі і рэальны шанец усё вярнуць 
назад – можа яшчэ і да канца бягучага году”. 

Радыё Свабода 

Беларусь – другі выпадак пазбаўленьня 
прэфэрэнцый пасьля Бірмы

Адзін зь л ідэраў беларускай апазыцыі, 
былы кандыдат на прэзыдэнта Аляксандар 
Міл інкев іч л ічыць адмену прэфэрэнцый 
вынікам недальнабачнай пал ітыкі сёньняшняга 
к іраўніцтва Беларус і .

Мілінкевіч: “Сёньняшняе кіраўніцтва думае, што Эўразьвяз 
будзе рабіць выключэньні для Беларусі. Прэфэрэнцыі даюц-
ца краінам, у якіх захоўваюцца пэўныя стандарты жыцьця 
– эканамічнага, сацыяльнага, палітычнага. І калі Беларусь 
не выконвае іх, то проста “аўтаматам” гэтыя прэфэрэнцыі для 
Беларусі не дзейнічаюць. 

І шкада, што ўрад гэтага не разумее. Безумоўна, беларуская 
эканоміка будзе мець вялікія праблемы. Паводле ацэнак 
экспэртаў, размова ідзе пра сотні мільёнаў даляраў, магчыма, 
паўмільярды даляраў. І безумоўна, віна за гэта ляжыць цалкам 
на сёньняшняй ўладзе. 

Па-першае, простыя людзі, якія ні ў чым не вінаватыя, ня 
будуць мець заробку, працы. Я маю надзею, што ўлада пасьля 
гэтага ўсё ж зробіць высновы і зразумее, што без дэмак-
ратызацыі і лібэралізацыі жыцьця ў Беларусі немагчымае 
супрацоўніцтва з аб’яднанай Эўропай”. 

Ганна Соўсь

А.Мілінкевіч: “Прэфэрэнцыі 
даюцца краінам, у якіх 
захоўваюцца пэўныя стандарты” 

ПРАВОВА Я 
ПОМОЩЬ 

НАСЕЛЕНИЮ
Тел. 8 029 640 25 53, 384 00 29
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Двадцать седьмого июня вся мировая 
общественность торжественно отметит 
Всемирный день рыболовства, или, как 
еще его называют в народе – День рыбака. 
Тем, кто хоть раз в жизни держал в руках 
удочку, кушал кильку в томате, или хотя бы 
теоретически знает, чем отличается летняя 
рыбалка от зимней, мы предлагаем еще 
раз приобщиться к веселой и правдивой 
рыбацкой братии. Для вас - 

АНЕКДОТЫ НА ТЕМУ
Двое рыбачат. Один говорит:
- У тебя нет с собой запасного поплавка?
- Зачем тебе?
- Да мой все время тонет. 

***
Мужик сидит ловит рыбу. К нему подходит 
другой и спрашивает:
-Ну что, клюёт? 
-Да нет, не клюёт.
-Что совсем не клюёт?
-Ну...поймал одного, да в речку бросил. 
-А что маааленький был? 
-Да нет, такой же как ты, всё ходил, спра-
шивал... 

***
 В этом озере удить рыбу нельзя, - говорит 
егерь. 
- Вот как?! А я-то думаю, чего это она не 
клюет! 

***
- Как приготовить заливного осетра? - Бе-
решь минтая и заливаешь, что это осетр. 

***
Звонок: Вася дома? - Вы знаете, у нас такое 
горе - Вася умер. - Не понял... Так он чё, на 
рыбалку не пойдет что ли? 

***
Разговор двух подруг.
- Никогда больше не пойду с мужем ловить 
рыбу! Сначала я, оказывается, громко 
говорила, затем нацепила неправильную 
наживку, потом слишком рано подсекла. А 
кончилось все совсем скверно: я наловила 
рыбы больше, чем он...

***
Звонит один мужик другому: - Вася, пошли 
вечерком на рыбалку. 
- Не пойду. 
- Чего? 
- Да мне жена дома пить разрешила. 

Весело и правдиво

Зьміцер САЛАЎ’ЁЎ, сябра сойму партыі БНФ:
- Ну, вельмі ўжо буйных я не лавіў, але вось 

гэтакія на кручок траплялі.

А якую найбуйнейшую рыбу 
Вам давялося злавіць?
З гэтым пытаньнем мы зьвярнул іся 
да вядомых журнал істаў, пал ітыкаў, 
грамадзкіх дзеячоў з Маг ілеўшчыны.

Генадзь СУДНІК, лідэр абласной суполкі Бела-
рускай асацыяцыі журналістаў:

- Гэта быў галавель, якога я злавіў на Друці.

Рыгор КАСТУСЁЎ, кираўнік рэгіструемай аблас-
ной суполкі партыі БНФ:

- Такой вялічыні шчупак папаўся мне калісьці 
на рацэ Друць.

Сяргей СТРАЛЬЦОЎ, стпршыня Магілеўскай 
гарадзкой арганізацыі АГП:

- Наколькі я памятую, злоўлены мною на рацэ 
Лахва падлешчак меў вось такія памеры.

Алег МЯЦЕЛІЦА, грамадзкі актывіст з Бя-
лынічаў:

- Такая рыбка ловіцца ў нас на Друці.



№6
ЧЭРВЕНЬ 

200712

Галоўны радактар: Эдуард Брокараў, тэл. 545 89 83, электронная адрэса: brok61@yandex.ru 
Наклад: 299 асобнікаў, фармат А4, 12 палос.

Падчас выданьня ужываюцца: беларуская (тарашкевіца), беларуская (наркомаўка) ды расейская мовы. 
Матар’ялы друкуюцца на мове аўтара. Палітычная й моўная цэнзура адсутнічае. Вітаюцца мастацкія творы, 
а таксама – журналісцкія матар’ялы на беларускай мове. Погляды аўтараў могуць не супадаць з пазыцыяй 

радакцыі. Радакцыя самастойна прымае рашэньні аб мэтазгоднасьці ўступленьня ў перапіску, а таксама аб 
разьмяшчэньні бясплатнай сацыяльнай раклямы

Магілеўская абласная газэта. Выдавец: Магілеўская 
абласная кааліцыя дэмакратычных сілаў. 
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Напрыканцы

В ЭТИ ДНИ

2 июля
Зосим и Савватей. Пчельники. Мученик Зоси-

ма, равно как и преподобные Зосима и Савватий 
Соловецкие, почитаются русским народом как 
пчелиные боги. Божия угодница пчела не только 
доставляет воск для свечей, но и отличается 
особым свойством: она жалит исключительно 
грешников. Пчеловоды кланяются цветам, 
травам и липам в пояс. 

3 июля
1886
Карл БЕНЦ из Мангейма совершил первый в 

мире выезд на автомобиле собственной конс-
трукции, достигнув скорости в 16 км/час. 

4 июля
1862
Во время пикника Чарльз ДОДЖСОН начал 

рассказывать Алисе ЛИДДЕЛЛ историю о де-
вочке, побежавшей вслед за кроликом в Страну 
чудес. Десятилетняя девочка стала настаивать, 
чтобы он записал всю историю. Доджсон после-
довал совету и под именем Льюиса КЭРРОЛЛА 
написал книжку “Алиса в Стране чудес”. 

5 июля
1975
Провозглашена независимость Островов 

Зеленого Мыса (ныне – Кабо-Верде). 

6 июля
Родился Тото /Сальваторе/ КУТУНЬО (1944)
итальянский композитор и певец. Его песни 

исполняли Адриано ЧЕЛЕНТАНО, Джо ДАССЕН, 
ДАЛИДА, Мирей МАТЬЕ, Рэй ЧАРЛЬЗ, Ринго 
СТАРР. Первый успех пришел к нему 20 лет на-
зад, когда Джо Дассен исполнил песню Кутуньо 
“Африка” (“Бабье лето”). Его кредо: прежде 
всего ты должен состояться как человек, как 
мужчина - и уж потом как артист. И ему это уда-
лось. Его отец был сержантом морской пехоты, 
но любил играть на трубе. Он и стал первым 
наставником певца и композитора. Уже в девять 
лет он играл на барабане в оркестре родного 
города, выступал с ним на разных площадках, 

участвовал в праздничных шествиях. В оркестре 
было 50 человек, и он был самым маленьким, 
а его школьные приятели смеялись над ним и 
кричали: “Тото-барабанщик, Тото-барабанщик!”, 
что его ужасно злило. А так он самоучка, и если 
бы пришлось учиться музыке, то Тото хотелось 
бы стать дирижером. Кутуньо с удовольствием 
вспоминает свой первый приезд в Москву 
десять лет назад, когда он давал 15 концертов в 
“Олимпийском”. Была холодная зима, на каждый 
концерт и с концерта их сопровождал эскорт из 
машин КГБ. После первого концерта по дороге 
из-за деревьев дворцового парка выбежала 
девушка с цветами. Кагэбэшники не хотели оста-
навливаться, но Тото остановил машину, вышел, 
совершенно замерзшая девушка протянула ему 
цветы, и он ее поцеловал. И так происходило все 
15 вечером. Когда Кутуньо расказал об этом 
журналистам, однажды появились фотографы и 
сфотографировали эту девушку, а в газетах было 
написано “Белоснежка Тото Кутуньо”. 

7 июля
Иван Купала. Креститель. Иванов день при-

шел, траву собирать пошел. Раскладывали кос-
тры, плясали вокруг деревьев, купались в воде 
и росе. На киевской Лысой горе собиралась вся 
нечисть - праздник ведунов, колдунов, а также 
русалок, домовых, леших, водяных. Деревья на 
Ивана Купалу переходили с места на место, а 
девушки с помощью трав гадали, разумеется, о 
женихах. В полночь распускается папоротник, с 
помощью которого открывались клады. 

“Огонь очищает от всякой скверны плоти 
и духа, - писал один из этнографов прошлого 
века, - и на Ивана Купалу прыгает через него 
вся русская деревенщина”. Прыжки-полеты 
через костер - одно из самых красивых зрелищ 
купальской ночи. Прыгают все: чтобы сжечь с 
себя болезни и суету и успеть во время прыж-
ка загадать желание. Считается, что тех, кто 
прыгнет выше и дольше задержится над огнем, 
непременно ждет удача. Прыгают в одиночку 
и парами. По прыжку пары можно судить о ее 
гармонии и крепости супружеских уз.

В магический костер принято бросать на-
говоренные вещи. Наговор на вещь сделать 

несложно. Возьмите, допустим, носовой платок, 
поднесите к губам, чтобы касаться его своим 
дыханием, и шепотом произнесите трижды те 
болезни, неприятности или качества характера, 
которые хотите сжечь в огне купальской ночи. 
Прыгнув через костер, нужно сразу броситься 
в воду - “лед и пламя” дают поразительный 
очищающий эффект. Спать в купальскую ночь 
- зазорно. Встарь после праздника отправля-
лись сразу на покос - такая ночь только силы 
прибавляет. 

Важнейшим символом купальских обрядов 
является цветок ИВАН-ДА-МАРЬЯ, желтый цвет 
которого воплощает стихию огня, фиолетовый 
- воды. Большим уважением на Купалу поль-
зуются ПОЛЫНЬ-ЧЕРНОБЫЛЬНИК и КРАПИВА. 
Травы, собранные на Купалу, обладают не просто 
целебной, но и магической силой. 

8 июля
52 до н. э.
Принятая дата основания Парижа. Поселение 

существовало на этом месте еще двумя-тремя 
веками ранее, но впервые о нем (тогда город 
назывался Лютецией) упомянул ГАЙ ЮЛИЙ 
ЦЕЗАРЬ в своих “Записках о Галльской войне”. 
Главный город галльского племени паризиев 
располагался на острове реки Сены и связы-
вался с берегами двумя деревянными мостами. 
Дата в некотором роде условна, так как Цезарь 
в то время вел войну с восставшими галльскими 
племенами под руководством ВЕРЦИНГЕТОРИК-
СА. Лютеция была захвачена и разрушена. В 
общем, основание города произошло в полном 
соответствии с известными строками “разрушим 
до основанья, а затем мы наш, мы новый мир 
построим”. Город и в самом деле отстроили, но 
узнать его было трудно, так как Эйфелеву башню 
восстановили лишь через два тысячелетия. На-
звание Лютеция позже сменилось на Паризию (т. 
е. город паризиев), отсюда и пошло современное 
название. В V веке нашей эры он был захвачен 
франками, король которых ХЛОДВИГ сделал его 
в 508 году своей резиденцией, а со вступлением 
на французский престол династии Капетингов 
Париж стал столицей королевства.


